

# PARALLELVERANSTALTUNGEN ÉVÉNEMENTS PARALLÈLES

2. Schweizer Landschaftskongress  
2<sup>e</sup> Congrès suisse du paysage



P1

## Baukultur - Landschaft Culture du bâti - Paysage

Montag, 19.10.  
10:50–12:00

Leitung:  
Matthias Buchecker, Eidgenössische Forschungsanstalt WSL  
Abteilung Landschaft

---

### P1.1 Landschaft und Baukultur

**Daniel Arn, Bundesamt für Umwelt BAFU**  
**Martin Oliver, Bundesamt für Kultur BAK**

Baukultur als Teil der Landschaft und Landschaft als Teil der Baukultur - Gemeinsamkeiten zwischen dem aktualisierten Landschaftskonzept Schweiz LKS und der Strategie Baukultur des Bundes:

Ausgehend vom umfassenden Landschaftsverständnis des Europäischen Landschaftsübereinkommens enthält das LKS auch beürdenverbindliche Ziele für eine hohe Baukultur, bspw. im Bereich der Stadtlandschaften oder der Infrastrukturen. Die Strategie Bau-

kultur andererseits versteht auch planerische und bauliche Massnahmen der Landschaftsplanung als Teil der Baukultur. Der Beitrag beleuchtet die Gemeinsamkeiten zwischen LKS und Strategie Baukultur, mit Fokus auf den Synergien bei der Umsetzung. Eine qualitätsorientierte Weiterentwicklung der Landschaft bedingt eine hochwertige Baukultur.

## Lisières urbaines : des lieux, milieux et paysages par-delà les frontières

**Andréa Finger, HEPIA**

**Emeline Bailly & Sylvie Laroche, CTSB**

Les politiques sectorielles, urbaines et de protection des espaces naturels, forestiers et agricoles, conduisent à opposer les territoires aménagés et naturels ou cultivés. Elles offrent peu de solutions pour dépasser les conflits d'évolutions urbaines, d'usages et d'appropriation, particulièrement intenses dans les situations de lisières urbaines.

Des urbanistes, architectes du paysages et architecte, agronomes, écologues, et sociologues se sont engagés dans un projet Interreg franco-suisse (2018-20) pour développer une définition, des méthodes et des scénarios d'actions permettant de caractériser les lisières urbaines et leurs divers enjeux. Avec la participation des acteurs du territoire, le dessein est d'améliorer les qualités des lisières urbaines

pour la biodiversité, le sol, le paysage, le vécu des habitantes et habitants de l'espace rural et urbain de l'agglomération transfrontalière du Grand Genève.

Les résultats de cette recherche amène à prendre compte de ces lieux que sont les lisières urbaines, et leurs divers rôles écologiques, urbains, sociaux et sensibles. Elles offrent une opportunité de réduire notamment les effets de frontières, en ne les considérant non plus comme des limites mais comme autant de milieux de vie, naturels et cultivés, porteurs d'expériences et d'identités territoriales différencier. Elles révèlent des potentiels d'interactions permettant de dépasser les clivages hérités ville / campagne.